

28.—Salaire annuel moyen et nombres-indices du salaire, du coût de la vie et du salaire réel des ouvriers des industries manufacturières, 1944-1953

NOTA.—Les chiffres de 1931-1943 paraissent à la page 584 de l'Annuaire de 1947.

Année	Total des salaires	Moyenne d'ouvriers	Salaire annuel moyen	Nombres-indices (1949=100)		
				Salaire annuel moyen	Coût de la vie	Valeur réelle du salaire annuel moyen
	\$	nombre	\$			
1944	1,611,555,776	1,030,324	1,564	75.7	74.6	101.5
1945	1,427,915,830	928,665	1,538	74.4	75.0	99.2
1946	1,329,811,478	877,150	1,516	73.3	77.5	94.6
1947	1,611,232,166	940,650	1,713	82.9	84.8	97.8
1948	1,876,773,231	957,491	1,960	94.8	97.0	97.7
1949	1,963,462,720	949,656	2,067	100.0	100.0	100.0
1950	2,078,634,086	952,244	2,183	105.6	102.9	102.6
1951	2,459,566,313	1,010,588	2,434	117.8	113.7	103.6
1952	2,713,714,909	1,025,355	2,647	128.1	116.5	110.0
1953	2,940,338,939	1,053,226	2,792	135.1	115.5	117.0

Pourcentage des salaires par rapport à la valeur nette de la production.—

Le tableau 29 montre le rapport qui existe entre les salaires payés par les manufacturiers et la valeur nette totale de la production. Bien qu'on se serve souvent de la production brute dans ces calculs, les salaires proviennent, en somme, de la valeur ajoutée aux matières premières pendant que celles-ci sont dans l'établissement, valeur qui représente la production effective de la manufacture et constitue la seule source des sommes nécessaires au paiement des salaires, des intérêts, du loyer, des taxes, des réparations et de tous les autres frais généraux ordinaires. De 1924 à 1929, le pourcentage des salaires des cadres par rapport à la valeur ajoutée a diminué constamment à mesure que la production manufacturière augmentait, mais de 1931 à 1935 et de nouveau en 1938 et 1939, en raison du ralentissement industriel, il a été supérieur à la normale. Il faut se rappeler, toutefois, que le nombre des cadres a augmenté de 322 p. 100 de 1917 à 1953, tandis que celui des ouvriers ne s'est accru que de 146 p. 100. Le pourcentage des salaires des premiers a fluctué beaucoup moins que celui des salaires des seconds. Le nombre d'ouvriers s'adapte plus rapidement à l'activité industrielle de même que leurs salaires aux prix des produits. Depuis 1939, 50 p. 100 de l'augmentation de la valeur nette de la production (\$6,462,017,450) a été affecté au relèvement des salaires.

29.—Pourcentage des salaires par rapport à la valeur nette de la production manufacturière, 1944-1953

Année	Valeur ajoutée par la transformation ¹	Salaires des cadres	Salaires des ouvriers	Pourcentage, par rapport à la valeur ajoutée,		
				des salaires des cadres	des salaires des ouvriers	du total des salaires
	\$	\$	\$	%	%	%
1944	4,015,776,010	418,065,594	1,611,555,776	10.4	40.2	50.6
1945	3,564,315,899	417,857,619	1,427,915,830	11.7	40.1	51.8
1946	3,467,004,980	410,875,776	1,329,811,478	11.8	38.4	50.2
1947	4,292,055,802	474,693,800	1,611,232,166	11.0	37.6	48.6
1948	4,938,786,981	532,594,959	1,876,773,231	10.8	38.0	48.8
1949	5,330,566,434	628,427,937	1,963,462,720	11.8	36.8	48.6
1950	5,942,058,229	692,633,349	2,078,634,086	11.6	35.0	46.6
1951	6,940,946,783	816,714,604	2,459,566,313	11.8	35.4	47.2
1952	7,443,533,199	923,905,251	2,713,714,909	12.4	36.5	48.9
1953	7,993,069,351	1,016,679,409	2,940,338,939	12.7	36.8	49.5

¹ Équivalent à la "valeur nette de la production"; voir renvoi 1, tableau 1, p. 646.